

leine se perpétue, glorieuse, *in universo mundo*. Dès le VI^e siècle, on voit les moines Cassianistes occuper la Sainte-Baume, les Bénédictins jusqu'à la fin du XIII^e siècle, puis les Dominicains jusqu'à nos jours leur succèdent dans la garde d'honneur du lieu le plus vénérable du monde après les Lieux Saints de Palestine ; et tandis que, là-bas, l'indiscrète faveur des impératrices sainte Hélène et Eudoxie couvrit de marbre les lieux primitifs, ou les renferma, en tailladant les roches, sous les voûtes des basiliques, — ici, à la Sainte Baume, la caverne sacrée, visitée par les Papes, les empereurs, les rois, quantité de saints illustres et de personnages célèbres, enrichie des dons magnifiques des grands, foulée par les genoux de millions de pèlerins, est restée telle quelle dans ses austères cavités, à peine munie d'un simple dallage à l'intérieur, d'un modeste portique au dehors ! L'eau suinte en gouttes cristallines des hautes parois des rochers, et le peuple croit entendre les larmes de la Madeleine . .

La Révolution n'a pas plus épargné les lieux sanctifiés par sainte Madeleine que les autres sanctuaires du pays. Mais la rage satanique s'y est manifestée avec un acharnement inouï. Le démon, lui, sait bien que Madeleine avait vécu là. Le comte Paul de Barras, de Fox-Amphoux, un de ces gentilshommes détraqués, que les idées nouvelles avaient perverti, accompagné de Stanislas Fréron, autre renégat que le roi de Pologne avait tenu sur les fonts, tous deux commissaires à la Convention, couverts du sang des Marseillais et des Toulonnais massacrés par milliers, viennent spolier l'église de Saint-Maximin, dont ils profanent et dispersent les saintes reliques. Ils s'en prennent maintenant à la Sainte-Baume, déjà ravagée, quelques mois avant, par une populace excitée. Ils mettent le feu au couvent et à ses annexes. L'incendie dura trois jours. Ce qui restait des ex-voto d'or et d'argent est enlevé. Ils brisent les statues des saints et des rois (1), le marteau achevant ce que les flammes avaient épargné. La montagne s'appellera *les Thermopyles*. C'était dans le goût littéraire de ces fous cruels, qui dénommèrent Toulon "Port-la-Montagne" et Marseille "Ville-sans-Nom".

(1) Honneur aux habitants d'Aups, qui arrachèrent aux soldats, stupéfaits de tant de courage, la statue en marbre de la Sainte Vierge. Ils l'emportèrent chez eux et l'ont plus tard restituée à la grotte.